

BRASIL DESPUES DE TANCREDO

Alejandro Mendible Z.

"Así que yo voy a morir en esta tierra; y no paso el Jordán; mas ustedes pasarán y poseerán aquella buena tierra".

Deuteronomio (4:22)

La desaparición física de Tancredo Neves abre una interrogante sobre el futuro del Brasil que se irá despejando en los próximos años. El lento y laborioso proceso por el consenso nacional, que había encontrado en Tancredo su cemento aglutinador, empieza un proceso de desajustes y reparos. Tancredo deja la vida para entrar en la historia dejando tras de sí enormes expectativas populares por resolver, las cuales se transfieren como una enorme deuda de compromiso sobre su sucesor, el vicepresidente José Sarney. La muerte de Tancredo reta al naciente movimiento democrático brasileño, llamándolo al liderazgo responsable para darle frente a la mayor crisis de la nación en su historia.

Poco antes de morir, Tancredo dijo: "he llegado aquí para hacer cambios,

cambios económicos, sociales, culturales, cambios reales, efectivos, cambios que serán irreversibles". Ante una perspectiva de esta naturaleza, su deceso marca una doble tragedia: la de una gran figura política y la de una sufrida nación llena de esperanzas. El viejo líder de Minas Gerais aparecía como un limpio puente histórico entre el pasado varguista y las nuevas generaciones de Brasil. El había logrado, con habilidad, conducir al pueblo brasileño a través del terreno minado del autoritarismo, llevándolo al ingreso de la tierra prometida de la democracia. Pero como el pueblo hebreo, al llegar a la tierra prometida, Brasil pierde a su Moisés y se le crea un vacío en la conducción nacional. Tancredo representaba la transición sin traumas, él era el hombre cierto en el momento exacto. En palabras del Embajador Affonso de Mello-Franco: "El representó el símbolo de la resistencia democrática y pacífica porque Neves nunca fue hombre de conspiraciones ni revoluciones".

Mientras la gravedad del presidente electo se prolongaba por 36 días para después morir, se desenvolvía, paralelamente a las "cadenas de plegarias nacionales", el drama de la sucesión. Siguiendo la tradición brasileña de buscar la conciliación, en los momentos traumáticos se efectuaron reuniones entre las cúpulas dirigentes. En la historia del Brasil, en muchas oportunidades anteriores, a puertas cerradas, se hablaba, se pensaba y después se burlaba al pueblo.

Hoy las élites están conscientes de que no se puede legitimar el poder del primer mandatario del Estado a espaldas de la nación. Sarney también lo sabe, y para mejorar su "handicap", como Harri Truman ante la muerte de Roosevelt, exclamó: "...Aquí me encuentro con el peso del momento que yo no pedí y no lo desee". Mientras en el palacio "La Alborada" se procedía con la legalidad constitucional aplicando su artículo 77, en las calles, durante los funerales, millones de brasileños gritaban: ¡Tancredo Vive! ¡Tancredo Vive!...

Precisamente, esa "vida" de Tan-



credo es el complemento constitucional que legitima el nuevo gobernante.

Sarney tendrá que demostrarle a un auditorio de las dimensiones nacionales del Brasil, sus condiciones personales. El gobierno que preside tiene enormes dificultades por sortear. En tres guarismos se puede apreciar: inflación de 230 por ciento, 10 millones de desempleados y deuda externa de 110.000 millones de dólares. Por otra parte, está por verse si las palabras de Tancredo se materializarán en el sentido de que "no es Brasil quien tiene que ajustarse al FMI, es el FMI el que tiene que ajustarse al Brasil", o en el de que "mientras exista un solo desempleado en Brasil, todo desarrollo será falso".

Brasil es uno de los países exponenciales del mundo actual. Se encuentra entre las cinco naciones de mayores dimensiones del planeta, posee la octava planta industrial del mundo y, según estimaciones serias, tendrá 201 millones de habitantes para el año 2.000... ¡La suerte de nuestro vecino no nos puede ser indiferente!

comunicación

ESTUDIOS VENEZOLANOS DE COMUNICACION
PERSPECTIVA CRITICA Y ALTERNATIVA

EQUIPO COMUNICACION

Jesús M. Aguirre
Marcelino Bisbal
José Ignacio Rey
Berta Brito
Francisco Tremonti
Sebastián de la Nuez
José Martínez Ferrero
Ronald T. Romero
César Miguel Rondón

ADMINISTRACION

Rosita Vásquez
Inés Sandoval
Jesús Pino

DIAGRAMACION Y MONTAJE

Rodolfo Núñez

FOTO COMPOSICION

Ma. Eufalia de Posú

IMPRESION

Publicidad Gráfica León, S.R.L.

SUBSCRIPCIONES (4 números: 1 año)

Venezuela:	Bs. 130,00	(aéreo)	*
América Latina:	\$ 26,00		*
Estados Unidos:	\$ 26,00		*
Europa, Canadá:	\$ 29,75		*
Africa Continental:	\$ 32,00		*
Asia y Oceanía:	\$ 34,00		*

* Dólares USA

NUMERO SUELTO: Bs. 30,00

Boletín COMUNICACION
CARACAS (1070-A) - VENEZUELA
COMUNICACION - Depósito Legal pp 76-1331

